

EL SOCIALISTA

ÓRGANO CENTRAL DEL PARTIDO OBRERO

APARECE LOS VIERNES

La correspondencia de Redacción diríjase á Pablo Iglesias, la de Administración á Felipe Peña Cruz.

Suscripción trimestral: España, 1 pta.; Portugal, 1,50; Exterior, 1,75.

Venta: paquete de 30 números, 1 peseta.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: ESPÍRITU SANTO, 18, 2.º IZQUIERDA

AVISO

Hoy viernes, 24, de nueve á doce de la noche, deberán recoger en el Centro Obrero sus correspondientes nombramientos los interventores designados por la Agrupación Socialista Madrileña para representar al Partido en las elecciones que se verificarán el 26 del corriente.

NUESTRO DEBER

Muy pocas horas faltan para que se verifiquen las elecciones de diputados á Cortes, y bien será aprovechar ese lapso de tiempo para hacer un examen de conciencia, como si dijéramos, y recomendar una vez más, no sólo á los socialistas, que ya lo hacen por deber, sino á todos los trabajadores amantes de las ideas verdaderamente democráticas, la necesidad de acudir á la lucha electoral.

Deben los obreros todos emitir sus sufragios en favor de los candidatos del Partido Socialista porque ésta es la única colectividad política que representa los verdaderos intereses del pueblo trabajador y cuyo programa encarna la aspiración suprema de los oprimidos, ó sea la emancipación económica mediante la transformación de la propiedad individual en colectiva.

Deben los obreros todos apoyar con bríos la candidatura socialista para demostrar á la burguesía que los trabajadores tienen plena convicción de sus derechos y saben usar de ellos en la medida que les conviene como clase exenta de la inferioridad vergonzosa en que á la clase dominante plugo tenerla por tanto tiempo.

Deben además los trabajadores votar por los candidatos socialistas para dar un solemne mentís á los que concedieron el sufragio universal, no con la idea de educar al pueblo en el ejercicio de este derecho, sino para sumirle más en la abyección obligándole á vender el voto por un vil precio y remachar así más aún las cadenas de su degradación moral.

Y deben sobre todo los trabajadores tomar con ahínco la defensa de las candidaturas socialistas porque al conseguir el acceso á las Cortes, de igual manera que á los Avuntamientos y Corporaciones provinciales, consigne el Proletariado tomar las primeras posiciones al enemigo, y desde esos sitios, á más de la propaganda que puede hacerse de las ideas redentoras, es factible oponerse á aquellas leyes ó disposiciones que perjudiquen al trabajador y en cambio es hacedero lograr medidas favorables á nuestra clase, que la vayan capacitando para en el momento oportuno dar la batalla decisiva al capitalismo burgués.

La táctica contraria á la que preconiza el Partido Socialista, la de la abstención, no conduce á ningún resultado positivo, como no sea á favorecer á los enemigos de la clase obrera, dejándoles ancho campo para saciar sus insanos apetitos.

¡A las urnas, pues, obreros conscientes! Tened presente que cada voto vuestro representa una protesta enérgica contra esta egoísta sociedad, en la cual los elementos más útiles están condenados á padecer los tormentos de la privación de toda suerte de satisfacciones, en provecho exclusivo

de una minoría endurecida que contempla el dolor de tantos seres con desesperante frialdad.

Recordad, finalmente, que cada voto depositado representa un soldado más de la Revolución social, que habrá de poner término algún día á la explotación de unos hombres por otros.

No vaciléis, pues, y á cumplir con vuestro deber de hombres conscientes.

La semana burguesa.

Donde menos se piensa salta un corresponsal que telegrafía á su periódico una sarta de disparates.

Lean ustedes lo que dice el corresponsal del *Heraldo* en Valladolid á propósito—ó á despropósito—de un mitin de propaganda electoral celebrado allí y en que tomó parte nuestro amigo Iglesias:

La nota principal de su discurso fué el hostilizar á los elementos liberales y republicanos que forman la coalición electoral, notándose que para nada extremó su oposición contra la candidatura ministerial.

Esta campaña es comentadísima, y se recuerda la coincidencia de que Pablo Iglesias se presenta en Valladolid á hacer el juego del Gobierno siempre que los intereses de éste ó los candidatos ministeriales se ven comprometidos. —Borrás.

¿A que no se imaginan ustedes qué fué lo primero que se me ocurrió al leer el telegrama transcritos?

Pues que en la firma debía haber una errata, y en lugar de la *o* debía ponerse una *u*.

Porque mire usted que venirse á estas alturas con el descubrimiento de esas coincidencias es el colmo de la actividad reporteril.

Diga usted, señor corresponsal, ¿sabe si por casualidad se ha inventado ya la pólvora?

Por supuesto, que no hay que ir á la capital castellana para tropezar con reporters—ó reporteros según la Academia—bien enterados, porque aquí mismo, en la corte, venía el *Diario Universal* la otra noche anunciando que los socialistas no presentaban candidatos por Madrid.

Lo cual viene á ser otro colmo por el estilo del de Valladolid.

¿Si procederán ambos gacetilleros del mismo tronco?

El jefe del partido republicano ha expulsado del mismo al Sr. Soriano, en vista de la negativa de éste á retirar su candidatura por Valencia, á lo cual se había avenido por fin el antiguo astro-rey—hoy humilde satélite—Sr. Blasco Ibáñez.

Con esta medida ha dado el Sr. Salmerón por terminada la cuestión pendiente entre los dos ex amigos.

Los que no la han dado seguramente por terminada son los partidarios de uno y otro contendiente, quienes han disertado en los periódicos de la agrupación respectiva acerca de la mayor ó menor longitud, peso y grosor de los garrotes con que cada interventor se propone medir las costillas de sus enemigos el próximo domingo.

Si llegan á hacer uso de tan *convencedores* argumentos, es posible que los republicanos de Valencia no saquen de las elecciones el resultado que se prometían, pero sí es indudable que más de uno saque alguna costilla rota, y váyase lo uno por lo otro.

¡Buen principio de unión republicana!

El Sr. Silvela ha celebrado una *interview* con un corresponsal de esos que envían los periódicos parisienses *pour l'Espagne et le Maroc*.

El presidente del Consejo, tomándole el pelo al corresponsal, le ha manifestado, para que lo sepan los de *extranjis*, que aquí vivimos en el mejor de los mundos posibles, que al Tesoro público le sobran los millones, que en las elecciones el Gobierno sacará una gran mayoría y que, terminada para siempre la era de los pronunciamientos, España será dentro de poco un trasunto fiel de la Janja fabulosa.

Tiene razón en todo el jefe del partido conservador, principalmente al afirmar que ha terminado la era de los pronunciamientos.

Pero se le olvidó añadir, y es lástima, que en cambio, y gracias á los políticos de su altura, hemos entrado en otra era no menos notable, á saber:

La era del mico.

En la bahía de Manila han aparecido los esqueletos de 80 tripulantes de uno de los barcos de aquella famosa escuadra inservible que la burguesía española tenía en sus lejanas posesiones para hacer como que las defendía, por más que sólo servía para justificar el disfrute de pingües sueldos.

Y los portavoces de nuestra burguesía, que no tuvieron temple de ánimo suficiente, no ya para oponerse, sino ni aun para protestar contra la desigual contienda á que nos vimos lanzados en 1893, lloran hoy como débiles plañideras al anuncio del fúnebre hallazgo, y piénsase traer á España los restos de aquellos desgraciados para darles suntuosa sepultura.

Nunca como en esta ocasión pudiera nuestra burguesía hacer suyas las palabras del «héroe» sevillano, repitiendo con él aquello de

si buena vida os quitó,
buena sepultura os di.

De haberse encontrado esos restos dos semanas antes, hubiérase podido mostrar á los reclutas que han jurado la bandera ese ejemplo palpable del modo como trata la burguesía á los defensores «del orden».

Para que hubieran ido aprendiendo á cenocerla.

Véase lo que ha observado en Jerez uno de los periodistas madrileños que fueron á dicha ciudad acompañando al Sr. Gasset en su reciente excursión:

Por delante del Casino pasa, rumboso y pintoresco, el señorío jerezano. En media hora cuento treinta y seis carruajes, cuyos soberbios troncos gallardos relinchan triunfalmente. Y mientras desde el trono de los coches las mujeres ricas sonríen entre el tintineo de las pulseras y mientras el malicioso recato de sus mantillas les da aire de diosas paganas van, por las aceras, las mujeres pobres, *almorzando* al *anoche*cer, unas habas verdes con pan.

Y en tanto que en las cervecerías de la calle Larga, los hijos de familias ricas se aburren bebiendo Jerez y manzanilla, por medio del arroyo, en siniestros grupos miserables, las familias jornaleras van buscando trabajo; y sus hijos, descalzos de pie y pierna, miran el boato que pasa y muerden rabiosamente un mendrugo.

A pesar de todo esto, que es por desgracia rigurosamente exacto, cuando llega el momento en que aquellos infelices, acosados por el hambre, se atreven á pedir unos céntimos de aumento en su triste jornal, y al negárseles incurrir en alguna trans-

gresión de «nuestras leyes» se suele atribuir á las ideas «disolventes» aquellas convulsiones de una clase oprimida, cuando quizá la primera en provocarlas es la propia burguesía, exhibiendo sus riquezas á la faz de un pueblo aniquilado por el hambre.

SOLIDARIDAD INTERNACIONAL

El Consejo ejecutivo del Partido Obrero francés (Unión Socialista Revolucionaria) y el Comité Directivo del Partido Socialista alemán nos han remitido los siguientes mensajes de adhesión, con motivo de la lucha electoral, en demostración de la identidad de pensamiento y de acción que une á estos Partidos con el español, así como con los demás Partidos Socialistas del mundo.

He aquí los documentos:

Al Comité Nacional del Partido Socialista Obrero español.

Paris, 5 abril de 1903.

Compañeros: Como en tantas otras ocasiones, el Partido Socialista Obrero francés sigue con profundo interés la lucha empeñada en España por el Partido Socialista Obrero, lucha que ha de hacerle salir con sus fuerzas aumentadas de la presente campaña legislativa.

Durante esa batalla, nos sentimos doblemente ligados á vosotros, en primer lugar porque, desde la fundación de la Internacional, habéis sido siempre los representantes del Socialismo internacional en España y porque, fracción organizada del Proletariado, os halláis frente á la misma burguesía explotadora ante la cual se encuentran en su país respectivo los trabajadores de todas las nacionalidades.

Nos une á vosotros, por otra parte, el hecho de que invitáis á los proletarios á que se unan, sin compromisos de ninguna especie, contra todas las fracciones de la burguesía. Como nosotros, no admitís diferencias entre los distintos matices de los partidos burgueses; como nosotros, os habéis negado á pactar alianzas con ninguno de ellos; como nosotros, seguís vuestro camino como clase contra el enemigo común; y como nosotros, por adoptar esa conducta, única conforme con los intereses de la clase obrera, habéis sido tachados de intransigentes y de sectarios.

Nos declaramos identificados completamente con vosotros. Vuestro triunfo será nuestro triunfo.

No tenéis necesidad de excitaciones; nos limitamos, pues, á enviaros hoy, con nuestros votos, nuestro fraternal saludo.

La Comisión Ejecutiva del Consejo Central: *Bracka, Renato Chauvin, Dr. Cherechewsky, Luis Dubreuilh, A. Groussier, Julio Guesde, Pablo Lafargue, E. Lindrin, L. Marchand, Juan Martín, León Martín, Renato Prévost, Luciano Roland, E. Toussaint, Eduardo Vaillant*.

Berlin, 18 de abril de 1903.

Estimados correligionarios: Con gran satisfacción hemos leído que el proletariado español organizado se dispone á revisar nuevamente sus fuerzas el día 26 de abril.

Os deseamos el mayor éxito en los trabajos que estáis realizando para penetrar en el Parlamento, y esperamos que en ese proletariado encarnará la convicción de que sólo una buena organización, fuerte como partido de clase, puede servir de fundamento para la conquista del Poder político y de garantía de su victoria.

Recibid, pues, nuestra adhesión y transmitid á los correligionarios españoles los saludos fraternales en nombre de sus hermanos alemanes y del Comité del Partido. *W. PFANNKUCH, secretario*.

Invitado el Comité Nacional del Partido á enviar un representante á la inauguración del monumento erigido en Fourmies á la memoria de los trabajadores muertos por los soldados de la República el 1.º de mayo de 1891, y no pudiendo, por razones económicas, hacerse representar directa-

mente, ha enviado una comunicación adhiriéndose a tan solemne acto y encargando al compañero Pablo Lafargue lleve a Fournies la representación de los socialistas españoles.

PARTIDO SOCIALISTA OBRERO

He aquí la lista de las poblaciones donde nuestro Partido ejercerá el derecho de sufragio en la próxima lucha electoral:

Alicante, Almería, Astillero, Avilés, Arenas, Almachar, Aranda de Moncayo, Burgos, Bilbao, Barcelona, Balalona, Begoña, Bajar, Baracaldo, C. salarreira, Córdoba, Castellón, Castrejón, Coruña, Carbiñ, Candás, Castrourdiales, Deusto, Elche, Erandio, Eibar, Ferrol, Gijón, Gallarta, Grado, Hervás, Játiba, Jaén, Jerez de los Caballeros, La Arboleda, León, Las Carreras, Linares, La Moral, La Línea, La Nueva, La Sca, Mataró, Madrid, Málaga, Manacor, Matapuzuelo, Mieres, Mioño, Manresa, Muros de Pravia, Miranda de Ebro, Medina del Campo, Monforte de Lemos, Nava del Rey, Oviedo, Ortuella, Orense, Otañes, Palma de Mallorca, Pontevedra, Palencia, Portbou, Puerto de Santa María, Pravia, Puebla de Cazalla, Pamplona, Quirós, Roda, Rueda, Santander, Sitjes, Sestao, San Julián de Musques, Sama de Langreo, San Andrés, San Sebastián, Soto del Barco, Sevilla, Salamanca, Teba, Toledo, Torrecilla de la Orden, Trubia, Tortosa, Trañales, Turón, Valencia, Vélez Málaga, Villanueva del Grao, Valladolid, Vigo, Villanueva de Gijón, Villanueva de Campeán y Zaragoza.

PROPAGANDA SOCIETARIA

En el mitin que se celebró en Sestao con motivo de la llegada de Quejido, habló, a más de este compañero, E. Fernández. Trató éste del tema de la asociación.

Quejido recordó el objeto de su viaje, haciendo pertinentes observaciones sobre la forma de hacer las huelgas.

El compañero Tarreño, que preside, hizo un breve resumen de lo allí mencionado.

Los oradores fueron muy aplaudidos por los trabajadores que llenaban por completo el local y las escaleras del Centro Obrero.

No estuvo menos concurrida la reunión que se verificó en Gallarta, en la que García Quejido disertó sobre la táctica que conviene seguir a los trabajadores.

El mitin de Castrourdiales se celebró en el teatro, hablando los compañeros Beascochea y Quejido ante un público muy numeroso que, como en las anteriores localidades, mostró su conformidad repetidas veces con las ideas expuestas.

En Santander dió una conferencia Quejido en el Centro Obrero. Presidió Acevedo.

Reseñó el conferenciante, tras breve exordio, cuál es el trabajo que tiene que realizar como secretario de la Unión General de Trabajadores. Federación que cuenta con más de 300 Secciones y de 50.000 fed rados y las múltiples obligaciones que impone, recordando, por último, que él no ha solicitado nunca ese cargo y que si lo ocupa es por haberle nombrado los obreros.

Para la propaganda aconsejó mucha actividad y para las huelgas sensatez y gran preparación.

Es muy fácil salir del trabajo, excitar las pasiones a la violencia, calificar de asesinos a los burgueses y llamar a las puertas de los más delicados sentimientos con recordar la miseria de los hogares y el hambre de los hijos; así se consigue ver abandonar en tumulto las fábricas y los talleres, pero así se consigue también ver cómo muy pronto se vuelve, con la humillación del vencimiento y de la derrota, a entregarse de nuevo a los patronos, que salen beneficiados con estas frecuentes huelgas sin preparación, para las que después de declaradas se solicitan socorros en nombre de la solidaridad y de la fraternidad mal entendidas, de fraternidad y solidaridad que sólo pueden cumplirse cuando se someten a reglas que las hacen efectivas y razonadas.

Defendió, por último, a la Unión General de Trabajadores de los cargos que se le imputan, negando que tenga ningún carácter político. En ella caben hombres de todas las escuelas y de todos los partidos, siempre que sean trabajadores que traten de mejorar su condición.

Después de breves palabras de Acevedo terminó el acto.

En el Astillero se celebró un mitin en el que tomaron parte Pérez, Rivero y Quejido, que había sido invitado al efecto.

En Palencia inauguró Quejido el nuevo Centro Obrero; en Avilés dió una conferencia sobre el derecho de asociación, for-

ma de realizar las huelgas y de cumplir la solidaridad. Ambas reuniones se vieron concurridísimas.

Por último, en Gijón se verificó el día 17 de los corrientes el mitin, que como nuestros lectores sabrán, por haberlo dicho ya la Prensa burguesa, tan fatales consecuencias tuvo.

Habló Vigil de la desorganización en que la masa obrera gijonesa se encuentra, culpando a los anarquistas de que se hubiese llegado a ese estado, aconsejando a los obreros que reconstituyesen las poderosas Sociedades de otros tiempos; pero dejando los entusiasmos locos y observando una conducta seria y prudente.

Varela hizo atinadas consideraciones sobre la forma como el proletariado debe organizarse para llegar a ser una fuerza poderosa capaz de librarse de la opresión en que vive.

Quejido, después de poner de manifiesto que hacia el viaje con el carácter de secretario de la Unión General de Trabajadores, pasó a contestar en tono irónico a los injustificados ataques que la Prensa libertaria le está dirigiendo.

Relató los progresos de la Unión General, y cuando se disponía a destruir la injuriosa aseveración hecha por los papeles anarquistas respecto a su intervención en la petición de fondos que las Sociedades barcelonesas no partidarias de las Cajas de resistencia, hicieron en la última huelga a las Trades-Unions, los ácratas que hasta entonces habían permanecido como personas, comenzaron a interrumpirle promoviéndole el fenomenal escándalo que dió lugar al asesinato de un honrado trabajador por un anarquista, que aunque en los primeros momentos logró huir, fué después capturado.

El compañero Quejido continúa su propaganda cumpliendo el mandato que recibió de la Unión General de Trabajadores de España.

El compañero muerto se llamaba Modesto Costales, y era de los más antiguos y convencidos socialistas de Gijón, en cuya Agrupación había desempeñado varios cargos, el de contador del Comité, entre otros.

Perteneció también a la Sociedad de trabajadores del muelle antigua y a la última, que ya no existe.

Tanto en la Agrupación como en la Sociedad cumplió sus deberes a la perfección.

NOTICIAS ELECTORALES

La Agrupación Socialista de Vélez-Málaga acordó tomar parte en las elecciones próximas de diputados a Cortes y publicar un Manifiesto exponiendo las aspiraciones del Partido.

La Sociedad Obrera agrícola de Casalarreina ha resuelto por unanimidad votar la candidatura socialista.

La Federación Obrera de Hervás votará la candidatura socialista en el distrito de Hoyos-Hervás en las elecciones legislativas de pasado mañana, según acuerdo tomado previamente.

Por acuerdo de la Agrupación de Roda, los afiliados irán en masa a depositar sus sufragios a favor de la candidatura socialista.

Además de Bilbao, donde es sabido presenta la Agrupación Socialista un candidato del Partido, enfrente del vergonzoso contubernio de todos los partidos burgueses, en el distrito de Baracaldo lucharán los socialistas presentando candidato propio en las elecciones.

La candidatura acordada por los socialistas de Villanueva y Valladolid por esta circunscripción es la de Jaime Vera y Pablo Iglesias.

Los socialistas de Medina votarán a Pablo Iglesias.

La Agrupación de Manresa ha acordado votar a José Comaposada.

Los socialistas de Jerez votarán a Antonio García Quejido y Pablo Iglesias.

En Portbou votarán los socialistas a Pablo Iglesias.

FANATISMO Y MALDAD

La campaña de intransigencia y de odio que los anarquistas alientan exclusivamente en contra de los que defienden la táctica del Partido Obrero ha producido una nueva víctima en Gijón.

Ayer fué el compañero Fernández quien cayó herido de gravedad bajo el golpe traidorero de un ácrata, y hoy es el compañero Costales el que, más infortunado que el anterior, cae muerto víctima de la furia de otro sectario de Kropotkine.

No hemos de pedir con este motivo la cabeza del autor de tan salvaje atentado; allí su conciencia, si la tiene, le juzgará. Aquí habremos de limitar nuestras pala-

bras a exponer a la consideración de los hombres de sano criterio y de inteligencia no oscurecida por los prejuicios, la sinrazón de los procedimientos a que acuden los que queriendo pisar por defensores de la causa del trabajo son los mayores enemigos de la clase obrera; los que aspirando a la emancipación del proletariado no cesan de poner obstáculos en el camino de esa emancipación; los que defendiendo la libertad del pensamiento, son los primeros en poner veto a la emisión de ideas contrarias a las suyas; los que, en fin, a falta de razones que aducir, esgrimen la innoble navaja como supremo argumento en sus discusiones.

Y esta manera de conducirse es vista con indiferencia, si es que no con agrado, por los pastores de la grey anarquista, por los encargados de interpretar el dogma y de conducir a los iniciados por los tortuosos caminos de la acracia. ¿Y cómo no han de ver esos actos con agrado si ellos, por boca de sus órganos en la prensa y de sus propagandistas en el mitin, son los instigadores de esos actos que reputan revolucionarios cuando no son sino torpes movimientos de fanáticos impotentes?

No son, pues, los autores de tan desatentados hechos los únicos responsables de ellos, sino los que con insensatas predicaciones les hacen creer que la emancipación de los proletarios depende del filo de un puñal o del gatillo de un revólver.

La sangre vertida en Gijón no llevará más adeptos al campo anarquista; pero sí le enajenará los simpatías de los hombres que ajustan sus actos a razón y no proceden guiados por el fanatismo y la maldad.

Desde Castrejón.

Los patronos agrícolas de este pueblo en su última reunión acordaron no dar trabajo a ningún obrero asociado. Ciertamente este acuerdo no ha sido otra cosa que una ratificación de la conducta que vienen observando desde hace un año.

Convenia particularmente esta medida a dos burgueses, caciques de la política del Sr. Mañra, los cuales son dueños del Municipio y árbitros de los destinos del pueblo, y de ahí la formalidad llevada a cabo.

Temerosos de que los obreros un día se levanten dispuestos a arrancarles del trono desde donde disponen caprichosamente toda clase de injusticias, viendo sobradamente en su proceder motivo para suscitar las iras de sus víctimas, apelan a aquellos medios que creen les dan inmortalidad para seguir a sus anécdotas atropellando el derecho de los explotados.

La soberbia que los domina, el despotismo que los guía, y la ruindad de sentimientos que abrigan, nada nos importarán, si nosotros nos aprestamos a contrarrestar sus demasías.

Y que esto haremos, preparándonos para batirlos en sus propios baluartes, lo desconocen.

El plazo no será largo. Tardará en vencer lo que tardan los obreros del campo en reflexionar acerca del trato de bestias que reciben y de la enorme cantidad de trabajo que realizan en beneficio del explotador, que después de no hacer ni arriesgar nada, entra en el disfrute del producto llevándose la parte del León. Tardaráse tanto en enfrenar la ambición de los patronos y caciques perversos como tardan en asociarse todos los esclavos del terruño.

Quienes por una labor penosa de diez y doce horas reciben una peseta el día que trabajan, y de esa miserable cantidad aun se les descuentan diez céntimos, tienen razón para rebelarse contra sus opresores.

Díganosen si no es que se propone la burguesía suprimirnos y suprimir nuestra familia al darnos ese jornal, insuficiente para una sola comida; díganosen si no es que se quiere únicamente conservar nuestra sumisión dentro de un estado de animalidad inofensiva...

Uníos, obreros agrícolas, que de vuestra unión depende vuestro triunfo! Instruíos, trabajadores del campo, pues con instrucción consolidaréis la unión que necesitáis para reducir al tirano!—EL CORRESPONSAL.

4 de abril de 1903.

I.º DE MAYO

EL SOCIALISTA publicará este día número extraordinario. Como el de otros años, contendrá excelentes dibujos y estará escrito por notables literatos de ideas avanzadas y por conocidos socialistas.

Se expenderá al precio corriente, y los corresponsales se servirán hacer los pedidos antes del 26 del corriente.

Protestas contra el atentado de Gijón.

Compañeros de EL SOCIALISTA:

La clase obrera de ésta ha visto con inmenso dolor el asesinato cometido por los anarquistas en Gijón.

Hemos abierto una suscripción a favor de la familia del desgraciado compañero, al mismo tiempo que protestamos enérgicamente contra los miserables que demuestran más energía para combatir a los socialistas que a los burgueses.

La huelga sigue igual, si bien parece que los patronos van haciendo caso omiso de los acuerdos que tenían tomados de dar menos trabajo a los que aún continúan trabajando.

Vuestro y de la causa obrera.—PASCUAL ROMÁN.

Elche, 20 abril.

NOTICIAS DE I.º DE MAYO

Con un mitin a las diez de la mañana, una jira campestre por la tarde y una velada literario-musical a las ocho de la noche, celebrarán las Sociedades obreras de Lugo la fiesta de 1.º de mayo.

Con el Concurso de las Sociedades obreras, celebrará la Fiesta del Trabajo la Agrupación Socialista de Jatiba.

Se hallan invitadas todas las Sociedades de trabajadores de Vélez Málaga por la Agrupación Socialista para celebrar el 1.º de mayo.

La Sociedad obrera agrícola de Casalarreina solemnizará el día 1.º de mayo con música, jira y reunión.

Para conmemorar la Fiesta del Trabajo nuestro colega LA VOZ DEL PUEBLO, de Santander, publicará el 1.º de mayo un número extraordinario, en el que colaborarán notables escritores de ideas avanzadas y conocidos correligionarios.

La Comisión encargada de organizar en Santander la fiesta de 1.º de mayo acordó repartir entre los trabajadores un Manifiesto recomendándoles el paro; publicar una hoja impresa con el título *El 1.º de Mayo*, dedicada a conmemorar esta fecha, y celebrar un mitin público por la mañana, una jira por la tarde y una velada artístico-musical después.

La Agrupación Socialista de Begoña ha formado el programa de festejos para el próximo 1.º de mayo.

Para el 1.º de mayo se nota mucho entusiasmo en todas las Agrupaciones Socialistas de Asturias.

El Comité Provincial publicará un Manifiesto que se repartirá en toda la provincia.

MITIN DE PROTESTA

El último sábado celebraron las entidades domiciliadas en el Centro Obrero de la calle de Relatores un mitin de protesta por la desatentada conducta que con los obreros sigue el gobernador de Madrid, señor Sánchez.

Ocupó la presidencia el compañero La Osa, é hicieron uso de la palabra los compañeros Ramos; panadero; Paz, por la Federación de panaderos; Gallego, constructor de carruajes; Angulo, patiquista; Tío, de la Sección de Oficios varios, y Rubio, albañil.

En todos los discursos predominó la nota de enérgica protesta contra los últimos atropellos, especialmente por la prisión de Santiago Pérez. Se puso de manifiesto el desconocimiento que el Sr. Sánchez tiene de las cuestiones obreras, no faltando quien atribuyó su extraño proceder a padecimientos mentales que le privan de toda responsabilidad.

También se habló de las hazafias de Marín, denunciándose algunos de los abusos cometidos por este porizante en el tiempo que ha tratado a los obreros como delegado del gobernador.

Al mitin concurrieron numerosos trabajadores, que demostraron con sus aplausos su conformidad con lo allí expuesto.

No faltaron tampoco en este mitin los fuertes retenes de orden público que el señor Sánchez acostumbra a enviar a las reuniones que celebramos. Se conoce que quiere que nuestros oradores convenzan a los agentes del Gobierno de la bondad de las ideas que propagan. De no ser éste su propósito, no acertamos cuál puede ser el móvil que le lleva al Sr. Sánchez a distraer del servicio público tanta gente.

¿Gobernador, mandarín o sátrapa?

Entre la larga serie de equivocaciones que tiene cometidas el ministro de la Gobernación, una de las más garrafales ha sido indudablemente la de encargar del Gobierno civil de Madrid al Sr. Sánchez Guerra.

No es que falten quienes hayan dejado infausta memoria en el desempeño de ese cargo, no; pero el actual gobernador de Madrid da quince y raya al que de peor recordación sea.

Su gestión al frente de ese departamento es tan desdichada, que ha tenido el raro acierto de enemistarse con todo el mundo, incluso con sus antiguos compañeros de profesión los periodistas, que no queriendo sufrir por más tiempo su carácter huraño y atrabiliario han dejado de concurrir al Gobierno civil para hacer la información acostumbrada, y hasta tratan de arrojarle de la Asociación de la Prensa.

En su olímpica soberbia, se juzga dueño y señor absoluto de todo y de todos, y tratándose de los asuntos que afectan a los trabajadores, su osadía no reconoce límites.

Aparte de las mil chinchoneras ilegales con que abruma a los representantes de las sociedades obreras que necesitan acudir al Gobierno de provincia, todos sabemos que el proceso formado contra algunos compañeros lo ha sido por satisfacer la venganza personal de un esbirro a sus órdenes. ¿Y qué más? Ha llegado la estrechez de miras del sátrapa madrileño a prohibir a algún empresario de teatros que cediera sus locales a las colectividades obreras, incurriendo por ello en un delito de coacción, de que ciertamente sus jefes no habrán de pedirle cuenta.

Y si por esos procedimientos cree poder sustraerse a la justa fiscalización de sus actos como autoridad, sufre una gran equivocación, porque nosotros los trabajadores, los más directamente perjudicados por su odiosa conducta con nosotros, apelarémos a todos los medios para presentarle públicamente tal cual a nosotros se nos ha revelado: un pígnón como gobernante, un coloso como despota.

Quien siembra vientos cosecha tempestades; y cuando al abandonar—y ojalá sea pronto—el puesto que hoy inmerecidamente ocupa, encuentre el vacío a su alrededor y no halle una mano amiga que estreche la suya, puede dedicarse a sus anchas a meditar sobre la flaqueza de las cosas humanas.

Desde Valladolid.

Iglesias y Cabello estuvieron en Matapozuelo el día 12, celebrando un mitin por la mañana, al que concurrieron más de 1.000 trabajadores.

Los dos excursionistas y Velasco hicieron uso de la palabra demostrando las ventajas que la asociación reporta y la necesidad de que los obreros se agrupen en partido de clase.

En la tarde del mismo día celebraron otro mitin en La Seca, que, como el anterior, tuvo carácter societario y socialista. Asistieron unas 3.000 personas.

Disertó Cabello sobre las Sociedades de resistencia, recomenlando a los trabajadores votasen en las próximas elecciones al candidato obrero.

Iglesias hizo razonadas consideraciones sobre el trabajo de las mujeres y de los niños y las tristes consecuencias que tiene para el proletariado la injusta organización social existente. En tanto el patrono goza cada vez más del lujo y de los placeres, el obrero, falto de alimentación, lleva una vida miserable y dolorosa.

El día 13, por la noche, se verificó otro mitin en Rueda, ante un público de más de 4.000 personas, entre las cuales abundaban las mujeres.

Presidió Cobos y dirigieron la palabra Ibero, Cabello e Iglesias, conviniendo todos en que los obreros no deben esperar su mejoramiento sino de su propio esfuerzo y aconsejándoles que prestasen su apoyo a la candidatura socialista y que en manera alguna vendiesen su voto, que es tanto como enajenar su personalidad política.

Las tres reuniones se celebraron en la plaza pública, estando iluminada la de Rueda con alumbrado eléctrico.

El mitin de Medina se celebró en el teatro el día 14, hablando Cabello e Iglesias, mereciendo sus discursos la misma buena acogida que recibieron en las demás localidades. Unas 2.000 personas acudieron a escuchar a los oradores.

Al día siguiente peroraron los mismos compañeros en Nava del Rey acerca de la asociación y de las ideas socialistas. El número de asistentes pasó de 2.000.

El último mitin de esta excursión de propaganda se celebró en el teatro de la Comedia de Valladolid.

Martín (F), actuó de presidente, y después de exponer el objeto de la reunión concedió la palabra a Martín (C.) y a Nalda, que abogaron por que los trabajadores ejerzan la acción política.

Cabello recordó la favorable intervención de los socialistas en todas las cuestiones obreras que se han ventilado en nuestro país, atacó a los partidos burgueses, especialmente a los monárquicos, mostró la labor educadora del Partido Obrero y terminó diciendo que los trabajadores debían votar a los socialistas para tener genuinos representantes suyos en las corporaciones populares.

Iglesias afirmó que los socialistas desean ir al Parlamento, no para satisfacer egoísmos personales, sino para defender sus ideas y mejorar la condición de los explotados.

«Cuando el Partido Socialista apareció nos llamaban locos; después, al notar que progresábamos, nos injuriaron diciendo que estábamos vendidos a la monarquía. Esto es una insensatez. Quien trabaja por la desaparición del patronato mal puede favorecer ni trabajar por el sostenimiento de un rey.»

«Si los socialistas atacamos a los republicanos es porque creemos que el puesto de los trabajadores se encuentra a nuestro lado, no en la República.»

Aseguró que ningún partido burgués puede satisfacer las aspiraciones del proletariado y combatió duramente a esos republicanos que se unen a los monárquicos para obtener cacicatos y engañar a los incautos con grave daño para los intereses nacionales.

«Iremos al lado de los elementos sanos de ideas avanzadas, pero sin confundirnos con ellos, siempre y cuando sean una garantía de los derechos individuales, cuyo uso es una de las bases para el rápido progreso de nuestros ideales.»

Incitó a los trabajadores para que fueran el día 26 a cumplir su obligación votando la candidatura socialista.

Todos los oradores fueron muy aplaudidos.

Para la huelga de Elche.

El martes de la pasa la semana ha remesado el Comité de la Unión General de Trabajadores a los Costureros Alpargateros la cantidad de 3.000 pesetas.

Es el tercer envío reglamentario. Cuando este número entre en máquina se habrán remitido otras 3.000, que en junto suman 12.000 pesetas.

La huelga no ha variado nada. Los patronos no contaron con la firmeza de los obreros y habrán de lamentar a la postre su equivocación.

Desde el Puerto de Son.

Organizada por la Sociedad «La Protección Obrera» se ha celebrado el domingo en el teatro de esta villa un mitin de propaganda societaria con una numerosa concurrencia, pues no bajaba de 2.000 personas, abundando las mujeres.

A las tres de la tarde el presidente de la Sociedad organizadora, compañero Abellón, dió comienzo al acto exponiendo en breves frases el objeto de la reunión.

Seguidamente hicieron uso de la palabra los compañeros Francisco Albite, José Domínguez, Benito Segade, Francisco Casal y el compañero José Rodríguez de la Coruña, que, invitado por la Sociedad indicada, ha venido aquí para tomar parte en el mitin, demostrando que la Asociación es beneficiosa para los trabajadores, sienlo premialosa los discursos con gran les salvas de aplausos. Los obreros de esta villa esperan buenos resultados del mitin, tanto para la Sociedad organizadora como para la de Marineros pescadores, únicas que aquí existen. Por de pronto, pidieron el ingreso en la citada Sociedad organizadora un 65 compañeros, y entre los trabajadores no se habla de otra cosa más que de las ideas expuestas.

Contrasta con el entusiasmo que reina entre los obreros la pesadilla que se ha apoderado de estos burgueses, que son de los más explotadores que se conocen, como lo prueba el que hagan trabajar a infelices mujeres jornadas de más de doce horas por un salario de 60 céntimos.

A su regreso para la Coruña el compañero Rodríguez se ha detenido en Noya, donde unos cuantos compañeros le pidieron que se detuviera para hacer propaganda, organizándose una reunión en que se expuso a aquellos obreros lo conveniente y necesaria que les es la organización.

A pesar del poco tiempo que hubo para anunciar dicha reunión, el salón donde se efectuó, con ser bastante amplio, resultó pequeño para contener la concurrencia de obreros que acudió a escuchar al citado compañero, cuya labor fué muy celebrada.—EL CORRESPONSAL.

Trabajadores! Proximas las elecciones legislativas, vuestros votos serán solicitados por los candidatos burgueses, que representan a los que os explotan. No se los des; no traicionéis la causa del trabajo votando a quienes luchan contra ella, a quienes se esfuerzan por perpetuar vuestra esclavitud económica. El partido que de veras se preocupa de vuestra suerte, que quiere majorarla y que pelea por la emancipación del proletariado, es el Socialista, y a sus candidatos, sólo a sus candidatos, debéis votar. Así como en las huelgas os unís para luchar contra el patrono, que es vuestro enemigo en el terreno económico, uníos en la lucha electoral para votar contra el candidato burgués, que es vuestro enemigo en el terreno político. Tened memoria, resolución y voluntad para cumplir con vuestro deber de proletarios conscientes el día de la elección.

PARA «EL SOCIALISTA» DIARIO

El Grupo Socialista de Santander ha tomado 50 acciones del órgano central diario del Partido.

GUERRA A LA GUERRA

Compañeros de EL SOCIALISTA: Con este título y con esta fecha mandamos a la Tribuna Ferroviaria el siguiente escrito:

«En un tiempo llegamos a creer que la conducta de los individuos que forman el Comité de la Federación, sindicato ó cámara del trabajo de los ferrocarriles de España, sería lo más consecuente posible en bien de sus asociados; pero hemos sufrido una dolorosa decepción.

«Pasado el primer número de la Tribuna Ferroviaria, todos los siguientes han propinado sus caricias más ó menos suaves a los socialistas.

«En la segunda reunión celebrada en Gijón, el delegado dijo que la política en general era el crisol donde se refundían todas las tiranías. El que suscribe le hizo ver cómo la misión de esta organización no era acometer contra tal ó cual política, sino organizar para la lucha económica a los obreros ferroviarios.

«Sin el concurso—dije—de republicanos y socialistas, sobre todo de estos últimos, que se alejaron de vosotros por la persistencia de vuestros ataques, nada podréis hacer para mejorar la suerte de los obreros de este ramo que tanto lo necesitan.

«Poco tiempo tardó su órgano en la prensa, que aparecía quincenalmente, en perder también el equilibrio, pues los del mes de febrero fueron periódico y medio, ó sea a últimos de mes una hija dentro del periódico, que juntos pasaban por los dos números de mes. El de marzo aun no se recibió el primer número. Pero, en cambio, ha llegado a nuestras manos el número 202 de Tierra y Libertad (basurero donde los ácratas uralescos amontonan toda su baba hidrofóbica contra honradísimos correligionarios nuestros), con las siguientes declaraciones de Luis Zurdo, secretario general del Sindicato.

«En un mitin celebrado el 21 del pasado febrero en Girona por los ferroviarios, ha dicho Zurdo, entre otras cosas más ó menos estupendas: «El Socialismo iglesia, en vez de hacer hombres conscientes, anegados, que por la revolución obtengan mejoras, los castran, los envilecen con teorías absurdas, con la pasividad que crea la inercia, y como final, que en todo lugar que siguen las prácticas de D. Pablo la derrota no se deja esperar.»

«En otro párrafo dice: «El Sindicato de ferrocarriles ignora cuántas adhesiones se recibieron manipuladas por los socialistas, pasivos en la huelga y enérgicos cuando de elecciones se trata, guardaron el plebiscito ferroviario que unánime se declaró en pro de la huelga general.»

«Y, por último, dice «que los socios de la Locomotora Invencible no creen en rendimientos farsantes y estúpidos como los iglesiasistas.»

«Entendiendo que Zurdo no ha de ser tan torpe que suponga anarquistas a todos los obreros adheridos al Sindicato, y que con semejante conducta parece más bien perseguir la discordia, que ningún fin práctico de mejoramiento obrero; en vista de la poca formalidad del periódico, y sobre todo lo que procura mortificar a los socialistas, hacemos constar lo siguiente:

«1.º Que no podemos pertenecer a una entidad donde se ataca y se calumnia vilmente a nuestros compañeros más queridos y a nuestras propias ideas.

«2.º Que nunca los socialistas han sido ni serán un obstáculo para una acción seria y de provechosos resultados para nues-

tra clase aunque fueran nuestros enemigos en ideas los que las realicen.

«Y 3.º Que no somos los socialistas los que dificultamos una organización tan fuerte como las circunstancias lo exijan, sino los que con sus intemperancias tratan de imposibilitar el esfuerzo de los hombres de buena voluntad.

«Gijón 1.º de marzo de 1903.—JOSÉ SANCHEZ.—EMILIO MAGDALENA LOSA.—MARCOS COLLAR ALVAREZ.—CLAUDIO ALVAREZ.—JOSÉ FERNÁNDEZ.—MANUEL BORBÓN.—SANTURNINO CARROCERA.»

PROPAGANDA ELECTORAL

En menos de una semana ha celebrado la Agrupación Socialista Madrileña tres mítins electorales, que unidos a los que se han verificado y a los que se celebrarán, dan un número de reuniones públicas muy superior a las verificadas por los demás partidos que se disputan las actas en estas próximas elecciones.

Los mítins se han celebrado en el Molino Rojo y en los salones de las calles del Norte y de Doña Urraca, destinánlose respectivamente a los distritos del Hospicio, de la Universidad y de la Audiencia.

Los compañeros Alvarez (E.), Maeso, Angulo, Rubio y García Cortés han sido los encargados de dirigir la palabra al numeroso público que ha asistido a todas estas reuniones.

Todos los oradores se han esforzado en demostrar a los obreros que debían votar la candidatura socialista, por ser la del único partido que representa y defiende los intereses de la clase proletaria. Han expuesto las diferencias esenciales que separan a los trabajadores de sus patronos, y, por lo tanto, la imposibilidad de que sus antagónicas aspiraciones puedan vivir dentro de una misma comunidad política, así como otros puntos de las doctrinas socialistas propios para el objeto que se proponían.

Además del mitin que se estará verificando en las Escuelas Pías cuando se imprima este número, se celebrará otro el viernes en la calle de Luciente, núm. 6, y uno general en el Teatro Barbieri el sábado 25 del corriente, a las nueve de la noche.

Desde Salamanca.

Compañeros de EL SOCIALISTA:

Un llamado P. Segura, jesuita redomado de ésta, ha declarado desde el despotricadero (entiéndase púlpito) de su iglesia, refiriéndose a los fusilamientos de estudiantes cometidos por la Guardia civil, que habla obrado bien ésta reprimiendo a tiros las algaradas, esta gente, según él, muy libertina, y que felicitaba por su proceder al digno jefe que mandaba la fuerza el día de los sucesos.

La cosa, como comprenderán, prueba los altos sentimientos de piedad y caridad cristiana que adornan al referido energúmeno, habiendo causado gran indignación lenguaje tan brutal é inoportuno.

A una Comisión de escolares que fué a pedirle explicación de sus palabras la despidió con cajas destempladas, negándose a escucharla. Los comentarios que se hacen sobre el caso son tan caritativos para el pater en cuestión, como sus sentimientos.

Las elecciones próximas prometen estar aquí animadas de vera. Se disputan el acta un republicano y un integrista. Los republicanos están echando el resto por sacar triunfante su candidato, pero díjase que consigan su objeto, pues el integro, hombre de inmensa fortuna, como en años anteriores, está dispuesto a ganar la elección cueste lo que cueste. Al efecto, prepara para los electores vivos é inconscientes gran cantidad de circulares... del Bisco con el busto de Goya, Joyellanos, etc.

A nosotros, los socialistas nos acusan los republicanos de que ayudamos al candidato integrista, puesto que el nuestro resta votos únicamente al suyo. No se les ocurre que no podemos votarle por tratarse de un representante de la burguesía, que es a quien combatimos, y que nuestro Partido tiene que luchar por su engrandecimiento y arraigo. Quieren ser amos y solos.—EL CORRESPONSAL. 17 abril 1903.

NUESTROS MUERTOS

La Agrupación Socialista de La Arboleda ha perdido uno de sus afiliados más decididos, el compañero Paulino Ruiz.

Este compañero se distinguió siempre por su propaganda fervorosa tanto en favor de las ideas socialistas como de la Sociedad de Barrenadores, a la cual pertenecía, y de la que era vicepresidente y fundador. También desempeñó cargos en la

Agrupación, cumpliendo en ellos como corresponde a un buen soldado de la Revolución.

A su entierro, que fué civil, concurrió representación oficial de todas las Agrupaciones de la zona minera y Sociedad de Mineros, depositándose coronas y lazos en el ataúd.

Nuestro más sincero pésame a la familia del finado y a la Agrupación que ha perdido tan excelente afiliado.

También ha dejado de existir otro compañero de la misma localidad, el veterano Cayetano Gallego, que aunque no pertenecía a la Agrupación, simpatizaba con nuestras ideas.

El entierro fué asimismo civil, y a él asistieron buen número de correligionarios y trabajadores de varios oficios.

Descanse en paz el honrado compañero

El día 10 del corriente se verificó el entierro del activo e inteligente compañero Joaquín Castillo, de la Agrupación de Linares, miembro de la Sociedad El Porvenir de fundidores y desplataores, y vocal de la Junta de Reformas Sociales.

Al fúnebre acto concurrieron todos sus compañeros de Sociedad y buen número de los pertenecientes a otras colectividades obreras, todos los cuales llegaron hasta el cementerio acompañando el ataúd, cubierto por la hermosa bandera roja de la Sociedad a que pertenecía el finado.

Reciban su atribulada familia y sus compañeros el testimonio de nuestro pesar por la pérdida que han sufrido con la muerte del inolvidable Castillo.

Reclamaciones y huelgas.

En Madrid.—Las obreras escogedoras de trapo, en huelga, como ya saben nuestros lectores, por defender el principio de asociación, han sido llamadas al trabajo el martes de la pasada semana. La resolución de los patronos de no admitirlas en los almacenes interin no abandonaran la Sociedad, fué revocada tan pronto como se convencieron de la firmeza de las trabajadoras.

También volvieron a trabajar los obreros enfundadores y cargadores, que habían hecho causa común con las huelguistas.

Cuatro de éstas, que quedaron sin admitir por no haberlo advertido a tiempo sus compañeras, serán socorridas por la Sociedad mientras no logren hallar colocación.

Circula el rumor entre las escogedoras de trapo de que los patronos propiense rebajarles el jornal en venganza de su derrota. Si esto se confirmase, todas están de acuerdo en reanudar la huelga, y en ese caso no limitarían su acción a la demanda del antiguo salario, sino que impondrían otras condiciones, tales como la reducción de la jornada, que es de seis y media de la mañana a siete de la tarde con hora y media de suspensión para desayuno y comida, y mejora en el trato, que es bastante duro, hasta el punto que no pueden dirigirse mutuamente la palabra.

—Los Sres. Bailly-Bailliére, haciéndose cargo de los razonamientos expuestos en una petición que les dirigieron los operarios de los talleres tipográficos de la casa

en favor de la conveniencia de disminuir las horas de trabajo, han concedido a los peticionarios la jornada de nueve horas, que ya ha comenzado a regir en aquellos talleres.

Muy digna de elogio es la conducta de los Sres. Bailly-Bailliére al deferir a la demanda de los operarios, y ojalá su ejemplo sirva de estímulo a tantos logrerros de la Tipografía madrileña como andan por ahí enriqueciéndose a costa de los obreros de la Imprenta.

En Huesca.—Los operarios empleados en la construcción del canal de Tamarite abandonaron días pasados el trabajo por no acceder el contratista de las obras a rebajarles la jornada y elevarles el salario.

Con la promesa de que dentro de seis días (que a esta fecha ya han cumplido) les darían una contestación, volvieron a reanudar los trabajos.

En Villanueva y Geltrú.—Ha quedado suelta la huelga de los obreros de la fábrica de hilos y cables eléctricos de Pirelli y Compañía, abandonando el trabajo los esquirols que habían ocupado las plazas de aquéllos.

En Santander.—Se han declarado en huelga los camareros del Café Suizo, porque el encargado o representante de dicho establecimiento se negó a que fuese asociado el que ocupara una plaza vacante.

Hay tres traidores, Ruperto Cuadra, Juan González y Román Regatillo.

En Barcelona.—Continúa la huelga de carpinteros con igual firmeza.

Desistieron del acuerdo de hacer general la huelga, entendiendo que perjudicaría su causa.

—La de cilindrades y aprestadores, que alcanza a la totalidad del oficio, no ha variado nada.

En Bilbao.—El Gremio de Sastrería ha presentado a los patronos una reclamación de aumento en el precio de las prendas.

En Vigo.—A consecuencia de haberse sindicado los fabricantes de conservas y salazón de esta ciudad con los de Bouzas, otorgando, para mayor eficacia, una escritura pública, los obreros soldados de ambos puntos suspendieron el trabajo.

Esta resolución de los obreros fúndase en algunas cláusulas de la indicada escritura, de hecho atentatorias para ellos y para la libertad del trabajo.

He aquí, como prueba de la razón que asiste a los obreros soldados, parte de lo convenido por los fabricantes en el instrumento notarial:

—Ningún fabricante podrá admitir en su fábrica operario o empleado de otro sin el consentimiento de aquél. Si lo hace deberá abonar una indemnización determinada a la masa o fondo común.

Igual obligación contrae el que admita a su servicio un obrero que, siendo natural de los Ayuntamientos de Redondela, Lavadores, Vigo ó Bouzas, hubiese trabajado en la fábrica de cualquiera de los contratantes con anterioridad a la fecha de la escritura, ó que viniendo de fuera de los citados Ayuntamientos, haya servido con alguno de los fabricantes, siempre que su admisión se verifique sin consentimiento de aquél y dentro de los seis meses siguientes al día en que dejó de trabajar.

El fabricante, a quien por cualquier causa le falten la mitad ó más de los operarios soldados, se lo partirá a la Comisión ejecutiva, la cual podrá solucionar el caso, bien autorizándole para que solici

te de las demás fábricas los sustitutos, uno de cada una, como máximo, ó bien gestionando dicha Comisión el traerlos de fuera de la localidad.

Los fabricantes establecerán el trabajo en sus fábricas a jornal ó a destajo, según lo tengan por conveniente.

Se determinan también las condiciones en que el operario ha de efectuar el trabajo, los descuentos en que incurrir por sus faltas y los sobrepagos que podrán darse en casos especiales.

La huelga de soldados alcanza a todas las fábricas de Vigo y Bouzas. Los huelguistas son unos 200.

—Sigue en el mismo estado la huelga de litógrafos de «La Metalúrgica».

En Oviedo.—Con el auxilio de la Guardia civil, los patronos del ferrocarril en construcción de Lieres al Musel han conseguido derrotar a los obreros.

—La huelga de la Empresa «Duro-Felguera» sigue en el mismo estado.

—Continúa la declarada por los canteros y mamposteros al patrono Mesorias.

De los 42 huelguistas se han colocado siete, y se espera puedan hacerlo todos en otras obras, que la misma Comisión de huelga tiene en contratación.

IMPORTANTE

Inmediatamente de conocido el escrutinio deberán los correligionarios enviar el resultado de la elección, indicando los votos que hayan obtenido nuestros candidatos, como asimismo lo que presuman habernos sido arrebatados.

MOVIMIENTO SOCIAL

INTERIOR

La Sera.—La Sociedad de Oficios varios de La Seta ha inaugurado una hermosa bandera con la siguiente inscripción: «Viva la unión de los obreros agrícolas.»

Ciñera (Pola de Gordón).—Los mineros de este punto han ingresado en la Unión General de Trabajadores.

Játiba.—La Agrupación Socialista ha conmemorado el XXXII aniversario de la proclamación de la Commune de París.

Santander.—Para conmemorar el IV aniversario de su reorganización, acordó la Sociedad de Pintores celebrar una velada el día 23 con el concurso de la Federación local.

Begoña.—La Agrupación Socialista acordó expulsar del Partido a Pedro Benito por haber votado en las últimas elecciones la candidatura burguesa.

Vigo.—La Sociedad de Canteros ha enviado un donativo de 50 pesetas a sus compañeros de oficio en huelga de Santa María de Sacos.

Vill García.—Se ha celebrado aquí una reunión general de todos los oficios asociados con objeto de constituir la Federación local.

Oviedo.—El día 17 celebró la Sociedad de Obreros Panaderos el aniversario de su fundación.

Erandio.—Los periódicos y demás correspondencia para la Agrupación Socialista se dirigirán a nombre de Gregorio Aguirre, calle de Obieta, núm. 2, tienda.

Zaragoza.—Para los huelguistas del fe-

la urna antes de comenzar la votación, y al hacerse el escrutinio las papeletas que de ellas se extraigan.

Séptimo. A la anotación intencionadamente inexacta, de manera que oscurezca la verdad de los nombres de los votantes en cualquier acto.

Octavo. Al recuento inexacto de votos en acuerdos referentes a la formación ó rectificación del Censo ó a operaciones electorales, y a la lectura también inexacta de papeletas.

Noveno. A descubrir el secreto del voto ó de la elección con el fin de influir en su resultado.

Décimo. A que se haga proclamación indebida de persona.

Undécimo. A que se falte a la verdad en manifestación verbal que deba hacerse en acto electoral, ó que por cualquiera acción ó omisión se tienda a evitar ó dificultar el oportuno conocimiento de la verdad electoral.

Duodécimo. A suspender sin causa grave y suficiente cualquier acto electoral.

Art. 94. Los que impidan ó dificulten la libre entrada y salida de los electores en el lugar en que deban ejercer su derecho, su aproximación a las Mesas electorales, la permanencia de notarios, candidatos ó electores, en los lugares en que se realicen los actos electorales, de manera que no puedan ni les sea fácil ejercitar su oficio ó su derecho y comprobar la regularidad de tales actos, incurrirán, siendo funcionarios públicos, en la pena de arresto mayor en su grado mínimo y multa de 500 a 2.500 pesetas; y siendo particular, en la pena de arresto mayor en su grado mínimo, ó a no ser que al hecho estuvieran señaladas otras penas más graves en el Código penal, en cuyo caso se aplicarán éstas.

De la sanción penal impuesta por la ley a los que impidan ó dificulten los actos

rocarril de Vigo han remitido de ésta las cantidades siguientes: Arte de Imprimir, 10 pesetas; Fundidores, 10; Constructores de máquinas, 10; Sombrereros planchalores, 10; Curtidores, 10; Canteros, 5; Constructores de carros, 5, y Constructores de camas de hierro, 5.

También han enviado a los tejedores de Morella: Sociedad de Curtidores, 15; Obreros en madera, 4, habiendo socorrido con 5 pesetas la Sociedad de Constructores de máquinas y con 4 la de Fundidores a los individuos de la primera Manuel Querol y Agustín Arnela, que fueron a recorrer la plaza con género y tuvieron que regresar sin expendirlo después de agotados sus fondos.

Granada.—La Sociedad de Cocheros «La Igualdad», recientemente constituida, celebró un mitin de propaganda que presidió Gabriel Campos, haciendo uso de la palabra los cocheros Gómez, Sánchez, Calero, Gijón y Pateiro y en nombre de otras colectividades Caballero, Llaneli y Alvarez.

Todos se expresaron en términos de combate al capital, excitando a la unión para contener las demasías de la clase explotadora.

Celebramos el despertar que se observa en la clase de conductores de carruajes, y les deseamos buen acierto en sus relaciones y decisiones.

La Revista Socialista.

Se ha publicado un prospecto anunciando el número extraordinario de 1.º de mayo. A juzgar por su contenido será un número verdaderamente notable.

Anteñanse artículos originales de Pablo Iglesias, Manuel Sales Ferrá, Ricardo Oyuelos, Joaquín Costa, Constancio Bernaldo de Quirós, Pedro Dorado, Luis Villaloz, Adolfo Builla, Adolfo Posada, Matías Gómez Latorre, José María Llanas Aguilaniedo, Rafael García Ormaechea, Enrique García Herreros, Vicente Gay, Ramón Huguet, Eduardo Benot (poesía), Alvaro Ortiz (idem), Aniceto Sela, José Verdes Montenegro, Manuel Castro y Tierra, Miguel Ramos Carrión, Juan Morán, Miguel de Unamuno, Francisco Mora y otros no menos conocidos escritores.

Publicará además una información sobre el movimiento obrero en España, con datos proporcionados por regiones y provincias por socialistas de los más conocidos en España.

Trabajo y holganza, dibujo original de Vicente Cutanda.

Un himno al 1.º de mayo, titulado «Alerta, proletario!», inédito, letra y música, de nuestro correligionario «Veritas».

El número constará de 96 páginas, es decir, que su texto será triple que de ordinario é irá provisto de una portada alegórica especial. Además, le acompañarán tres hermosas láminas, tamaño de 30 x 22 centímetros, en negro, representando: 1.º, Albores, cuadro del pintor valenciano A. Píllol; 2.º, Fecundidad, dibujo original a pluma, por Leopoldo M. Navarro; 3.º, Reunión de huelguistas, cuadro de Oscar Kräff.

Este número, a pesar de su importancia y de la gran cantidad de lectura que contendrá, sólo costará 50 céntimos.

IMPRENTA DE I. GALLERJA, MENDIZABAL, 6. (En esta casa rigen las tarifas de la Sociedad, y solamente se emplea el dibujo socialista.)

mencionados en los artículos transcritos, se deduce que tales actos son otros tantos derechos de los electores, que éstos deberán hacer valer frente a la arbitrariedad de las autoridades.

OBSERVACIONES GENERALES

a) Todo elector socialista ó que simpatice con la idea debe coadyuvar en la medida de sus fuerzas a la lucha electoral, dedicando su actividad a ella el día de la elección.

b) Uno de sus principales cuidados debe ser evitar el funcionamiento de las rondas volantes de falsos electores, procurando desbaratarlas.

A este efecto, deben reunirse varios electores, reclamar el auxilio de la autoridad, acudiendo al presidente de la Mesa, ó intuyendo a los falsos electores para que no voten é indicarles que darán parte a la autoridad.

c) En esto deberán obrar según las circunstancias, teniendo siempre en cuenta que deben tratar de deshacer las rondas antes de penetrar en el colegio para evitar trabajo y compromisos al interventor socialista.

d) Todo interventor desempeñará su cargo con el celo y dignidad acostumbrados, reconocidos y ensalzados por la Prensa de todos matices; circunstancias que constituyen un timbre de gloria para los interventores y para el Partido.

OBSERVACIONES

SOBRE LA APLICACION DE LA

LEY DE SUFRAGIO UNIVERSAL

(Conclusión.)

puerta cerrada, por decirlo así el art. 55, pero los electores tienen derecho a permanecer dentro del local, porque la ley no lo prohíbe, y, además, porque el párrafo último del art. 55 autoriza a todo elector para pedir certificación del acta y no tendría esto lugar si no pudieran estar presentes.

j) Los interventores socialistas procurarán firmar los últimos para evitar que una vez puesta su firma, inserten en el acta lo que no sea verdad. También procurarán que les den copias autorizadas con todas las firmas, no firmando el acta original sino teniendo ya hechas las copias y pidiendo la entrega de una. Bajo ningún pretexto firmarán el acta en blanco ó faltando alguno de los datos que exige el artículo 55.

k) Es muy importante, lo mismo para electores que para interventores, que al pedir certificación del escrutinio ó del acta, se soliciten del número de votos de todos los candidatos, no sólo de los socialistas, porque en otro caso no se puede comprobar la falsedad. Aparecerá, sí, el número de votos socialistas, pero a los demás candidatos les agregarán falsamente los que

quieran, y esto no es un temor, sino una realidad, porque ya ha sucedido.

l) En la votación, para designación de interventor que asista al escrutinio general (art. 57), elegirán los interventores socialistas, de no poder ser ellos, al interventor que haya dado pruebas de honradez y de conciencia.

V

Delitos electorales.

Art. 88. Serán castigados con las penas de arresto mayor y multa de 500 a 5.000 pesetas, cuando las disposiciones generales del Código penal no señalen otra mayor, los funcionarios públicos que por dejar de cumplir íntegra y estrictamente los deberes impuestos por esta ley, ó por las disposiciones que se dicten para su ejecución, contribuyan a alguno de los actos ó omisiones siguientes:

Tercero. A manejos fraudulentos en las operaciones relacionadas con la formación del Censo, constitución de las Juntas y colegios electorales, votación, acuerdos ó escrutinios y propuestas de candidatos.

Cuarto. A que no se extiendan con la exactitud y expresión debidas ó no se firmen oportunamente y por todos los que deban hacerlo, ó a que no tengan el curso debido las actas y documentos electorales.

Quinto. A cambiar ó alterar la papeleta de votación que el elector entregue al ejercer su derecho, ó a ocultarla de la vista del público antes de depositarse en la urna.

Sexto. A que se impida ó dificulte a los electores, candidatos ó notarios que examinen por el